

EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA TARDE

Año II

San José, C. R., martes 29 de Julio de 1913

Nº 466

DIRECTORES:

LIC. DON RICARDO COTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL.

REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montúfar
Lic. don Luis Castro Ureña
Lic. Claudio González Rucavado
Don Federico Tinoco Granados
Lic. don Juan Alfaro Vargas
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde
Lic. don José Joaquín Soto
Lic. don Alberto Calvo Fernández

ADMINISTRADOR

ARTURO AUBERT

OFICINAS:

Calle 4 Norte

Frente a la Imprenta Nacional

TELEFONO 369 — APARTADO 960

NOTA: Toda la correspondencia administrativa debe dirigirse al administrador.

CERVECERIA TRAUBE

Gran Fábrica de Cerveza

Hielo y Aguas Gaseosas

Única fábrica cuya producción de máquinas refrigeradoras es de 30 tds. al día.

Especialidad en KOLA CHAM, Cream Soda, Ginger, Ale, Limonada, Kola y Zarzaparrilla

SELECTA

Limitada por todas,
Igualada por ninguna

Heredia social El banquete a don Alfredo González

En los salones del Hotel Central verificóse el sábado un magnífico banquete que para festejar el regreso del Licdo. don Alfredo González le ofrecieron sus amigos de la sociedad herediana.

Alta nota de cultura significa esta fiesta porque el Licdo. González es jefe en la provincia, del Partido Republicano y parecía que esa circunstancia, dado el enardecimiento actual de la campaña eleccionaria, alejara de su mesa a los amigos de otros bandos políticos.

Sin embargo, Heredia ha probado, de una manera evidente, que sobre todos los sentimientos de banderita política, tiene un sólo corazón para sentir las alegrías o las tristezas de sus buenos hijos.

Nada pudieron las versiones maliciosas de algunas gentes que explotaban toda situación y que esta vez trataron de restar esplendor a la fiesta.

La mesa fue ocupada por lo más conspicuo de la sociedad herediana y estuvieron en ella dignamente representados los tres bandos que militan en la arena política.

El menú fue bien escogido por los exigentes gastrónomos Benavides y Ulloa y servido con exquisito cuidado.

HORS D'OEUVRES: Radis beurre—ENTRÉE: Vol au vent a la financiere—METS: Dindon Roti, Choux fleurs sauce blanche, Filet de bœuf, Puree de pommes de terre.—ENTREMETS: Haricots verts au gratin.—DESSERTS: Fruits, Gateau au chocolat, Café, Vin blanc, Vin rouge, Champagne.

La mesa formaba una U, simbolizando la unión.

La broma fácil, el chiste ingenioso, la palabra amena de todos, hizo que no decayera ni un solo instante el entusiasmo y la alegría de los concurrentes.

Ocupó el centro de la mesa el Lic. González, a su derecha: don Amado Rosabal, don Santiago Rodríguez y Ingeniero don Manuel Benavides.

A su izquierda: el señor Gobernador doctor Marcos M. Rodríguez, el señor Juez del Crimen don Tranquilino Ulloa P. y don Salvador Gardián.

El ala derecha la ocuparon: don Alberto Chaverri Alfaro, doctor don Joaquín Badilla, Profesor don Luis Doble Segreda, don Enrique Zamora, don José P. Martínez, don F. Flores (en representación del doctor Manuel J. Flores), Lic. Enrique Chaverri, Profesor Luis F. González (en representación de don Domingo González), don Juan Rafael Arias.

En el ala izquierda estaban: Profesor don Tranquilino Sáenz, don Ricardo Morales, don Jacinto Trejos, don Mariano Chaverri, Lic. don Gerardo Guzmán, don Octavio Morales, don Tranquilino Ulloa hijo, Profesor F. Gómez Alizaga, don Carlos Lizano, Lic. Bernardo Benavides, don José María Rodríguez y don Saturnino Meléndez.

A la hora del champagne, con frases galanas, el señor F. Gómez Alizaga ofreció el banquete, en nombre de los comisionados.

El Lic. González contestó con frase cortada a ratos por la más viva emoción. Quería traducir en palabras el íntimo sentimiento de gratitud por aquella manifestación y aunque su modestia pidió excusas por su palabra, estuvo brillante: frase galana, cortada en molde clásico, elocvente, afectuosa y sincera.

Manifestó su alto agradecimiento

por una deferencia que dijo no merecer. Se felicitó, no por el festejo que se le hacía, como por ser ocasión de esa noble muestra de cultura y cordialidad que habla muy alto de esta su querida tierra herediana.

Dijo que sus amigos le proporcionaban una hora que valía un siglo, que nunca podría olvidar esa fiesta de amistad que ponía venda en los ojos de sus amigos para ocultar sus defectos y cristales de aumento para ver sus virtudes escasas.

Así habló quien oculta sus propios merecimientos para reconocer los ajenos, quien une a su clara inteligencia la nobleza de su corazón y la energía de su carácter.

Luego don Luis Doble Segreda aplaudió cordialmente la prueba de cultura dada esa noche; contestó brevemente a una pregunta de *La Prensa Libre* sobre los méritos de don Alfredo y manifestó que no correspondía a él enumerarlos por estar en la conciencia de todos los heredianos. Hizo una alusión a una hoja volante en que se hace coincidir periódicamente la vuelta del Licenciado González con el espantoso canard de la *Prensa Asociada* y cargó duro contra esa infamia. Aseguró que aunque allí estaban presentes miembros de todos los partidos, su honorabilidad le permitía conocer que no patrocinaban esos indignos desmanes.

Don Juan Federico González habló luego manifestando que se sentía orgulloso de la provincia, que notaba en ella un resurgimiento, nuncio de un halagüeño porvenir; que la juventud más brava y nutrida, le haría esperar grandes cosas para mañana. Aseguró que esa labor se debía en su mayor parte al Liceo de Heredia y que esa obra era creación de don Alfredo González y compañeros.

Don Tranquilino Sáenz manifestó que sentía con todos aquel regocijo tan vivo y que unido a la común simpatía brindaba porque fuera perdurable la cordialidad del momento.

Don F. Gómez A. leyó luego una composición poética sentida y escrita para esa fiesta por nuestro querido y exquisito vate don R. Flores.

La música estuvo a buena altura por lo que felicitamos al director de orquesta don Rodolfo Quesada.

Levantada la fiesta a las 11½ p. m., todos los concurrentes fuimos a dejar a su casa al Licenciado González quien nos invitó para entrar a su regío roof garden, donde nos fue ofrecida una copa de champagne.

La nota más simpática de esta visita fue la de la señora madre del festejado, que, agradecida y cariñosa, se movió de un lado a otro repartiendo amabilidades al par de sus niñitas.

Tuvimos la inefable alegría de estrechar la mano de esa nobilísima matrona y sentimos profundamente no poder hacer lo mismo con el amable caballero don Domingo, por hallarse postrado en cama con influencia. Queda en el corazón de todos los concurrentes una grata recordación de esta fiesta, queda para Heredia una alta nota de cultura civil y queda en la solapa de don Alfredo González la flor de simpatía y respeto que esa noche cortó la amistad en nuestros jardines de afecto, para ofrecerla al amigo íntegro, inteligente y esforzado.

GILBERTO GIL

20 de julio de 1913.

Los sucesos de Santa Ana Habla el Doctor Barrionuevo

Un telegrama publicado en «La Información» y en «La República» del domingo, dirigido al Doctor don Carlos Durán, y firmado por don Federico López, dice: «Fernandistas con su jefe a la cabeza, en número como de 200, regresando nosotros los duranistas como en número de 15, nos atacaron a plomo, cincha y palo, en Piedades de Santa Ana.»

Yo acompañé a mi Jefe el Licenciado Fernández en su gira por los pueblos de Santa Ana y Piedades, y estaba a su derecha en el momento en que ocurrió el lance a que se refiere el telegrama del señor López; quiero como hombre justo decir con sinceridad lo que pasó para que se juzgue de la verdad de los hechos.

Veníamos nosotros los fernandistas de Piedades a Santa Ana y en la mitad del camino encontramos un grupo de jinetes duranistas en dirección opuesta, es decir, venían de Santa Ana para Piedades y Pacaca. Yo mismo fui el primero que rogué a mis compañeros que guardaran orden y compostura al momento que ellos pasaran por nuestro lado. El camino era ancho: por la parte media íbamos nosotros: a un lado camino carretero, venían aquellos. En

el momento del encuentro un hombre del grupo duranista, abandonó sus filas y se vino a interceptarnos el paso. La policía que llevábamos, lo rechazó, diciéndole que siguiera a sus compañeros, pero él—quizá el mismo hombre que publica el telegrama aludido,—no hizo ningún caso a las órdenes de la policía y dijo: «tanto de echo tengo yo de ir por aquí, como ese hombre,» refiriéndose a don Máximo, e intentó en ese instante coger las riendas del caballo de nuestro Jefe. Recibí, quien tal cosa intentaba, un bofetón de un fernandista, bien merecido, pues se quiso quitar de enfrente de don Máximo a un hombre armado. Fue en ese momento que hubo un encuentro entre los fernandistas y los duranistas, en la que llevaron la peor parte éstos.

Si aquel hombre duranista no se hubiese salido de sus filas a provocar pleito, nada habría pasado.

Lo que dejó relatado es la pura verdad de lo pasado y pueden dar fe de lo dicho, personas de honorabilidad reconocida como el señor Prefecto diputado, don Manuel Zavarella y don Mariano Zúñiga Castro. J. M. BARRIONUEVO

El Diputado Figueroa desautoriza a «La República»

Esparta, Julio 27
Sr. Director de EL REPUBLICANO:

Ruégole desautorizar como falsa, la frase que en *La República* se me imputa haber pronunciado en un mitin aquí, referente al protectorado americano. Admitir que alguien declare aceptable la intervención norteamericana para asegurar la paz en esta tierra eminentemente laboriosa y pacífica es tanto como extenderle certificado de orate y yo no me he trastornado. Es un canard de propaganda, mala ley que he desmentado en reunión pública hoy.

CLODOMIRO G. FIGUEROA

ANIBAL SANTOS ABOGADO Y NOTARIO

¡Siempre con anteojos verdes!

El próximo domingo se hará una recepción en Juan Viñas al candidato del Partido Duranista.

A fin de que el Doctor se llene de entusiasmo y de valor y afoje más gurbia, se ha convocado a todos los duranistas de Pacayás, Capelladas, Cervantes, Turriaba y sus haciendas como Tuis, etc., y Santa Cruz, para que concurren a caballo a recibir al Doctor en esta villa.

Por mí, que lo recibían; pero eso sí, que le conste al Doctor que la caballería que le preparan proviene de todos los lugares citados, a escote y que en Juan Viñas, no hay más que doce duranistas, contados religiosamente; los mismos que don Carlitos Leiva vió y contó el día de la Patrona de este lugar, 16 de julio del presente.

La peonada de la finca La Gloria será la que forme la parada, y se pasará lista por las planillas de pago semanal. Pero si eso satisface al candidato, sepa que cualquiera que sea el papel que esos peones desempeñen el domingo, ellos se reservan su independencia para el día de las elecciones.

UN JUANVIÑÉS
24 de julio de 1913.

Pésames

Nuestro amigo y correligionario el republicano don José Avalos ha tenido la desgracia de perder a una de sus niñitas. Por tan lamentable suceso vayan para él y su estimable familia nuestro más sentido pésame.

Con término de seis días han volado al cielo los niños Amable y Adela López, hijos de nuestro querido amigo y copartidario don Juan Rafael López.

Lamentamos el suceso y deseamos que los ángeles escapados derramen desde el cielo el rocío de la resignación sobre el hogar que ellos dejaron sumido en la tristeza.

Aclaración indispensable

En *La Prensa Libre* de 23 del corriente tratan los duranistas de excluir mi nombre de la Directiva Central Republicana, afirmando que soy extranjero.

Señan esos señores, que soy nacido en Costa Rica, hijo de padres españoles, y desde que obtuve la mayoría de edad, hace unos 11 años, adopté la ciudadanía de mi querida tierra, aliándome con todo mi corazón al Partido Republicano.

Conste, pues, que mi nombre en esa Directiva está bien puesto y que mis trabajos políticos van encaminados al triunfo de nuestro Jefe el Lic. don Máximo Fernández.

Emilio G. Ortuño Quirós

26 de Julio 1913.

PEDRO CARDOS ANTIGUA OFICINA DEL MERCADO LADO NORTE

Tiene siempre existencia de granos, con especialidad

CAFE

de toda clase al por mayor

También ofrece alambre para cercas y hierro para techos, vino de marañón y licores extranjeros.

Todo a precios de ocasión

GONORREA
Inyección Flores
DEPÓSITO
BOTICA UNIVERSAL

IMPRENTA
LA MEJOR DEL PAIS

FOTOGRAFIA
LA MAS ARTISTICA

LIBRERIA ALSINA

Avenida de la Estación, Calle 4ª Norte

NOVEDAD Y ECONOMIA

PAPELERIA
DE GRAN LUJO

ENCUADERNACION
DE PRIMERA CLASE

Cuatro preguntas

—Si en una noche de luna, o en un día caluroso pasa usted con su señora, y, como todas las señoras tienen un gusto adorable, ella desea algo que satisfaga su capricho en cuestión de exquisiteces, a dónde la llevaría usted?

AL IDEAL ROOM

—Perfectamente, y si anduviera con su novia?

—Con más razón, AL IDEAL ROOM.

—Y si con sus amigos?

—Pues, para darme taca, AL IDEAL ROOM.

—Y si anda solo?

—Como soy gente fina, indudablemente IDEAL ROOM, porque cuando se dice IDEAL ROOM, se dice gloria, cielo, delicia, conocidos como son su gusto artístico, su servicio non plus, y sus innumerables encantos que subyugan.

AL SIGLO NUEVO

Cigarrillos COQUETAS y LA LEGITIMIDAD

BOMBILLAS Z BOMBILLAS

de fabricación francesa

y filamento estirado de 25 a 500 bujías

A. HERRERO & Co.

CANTINA INTERNACIONAL

El aperitivo para el almuerzo o la comida y el refresco a medio día o la cerveza en la noche, los toma hoy todo el San José elegante en la Cantina Internacional. Es la mejor de esta ciudad, sus licores son los más finos. Está situada frente a Fortich y Sprilla, al lado de la rojería de Chapatte.

ENRIQUE ROIG M., JOSE ROIG M.,
Proprietario Administrador

Nueva Relojería

de FRANCISCO MÜLLER

La primera en su clase. Surtido completo. Servicio esmerado

Precios sin competencia

FRENTE A LA PLAZA DE LA ARTILLERIA

C. MANGEL & Co.

Detrás del Colegio de Señoritas

Instalaciones, iluminaciones y rótulos eléctricos

NOTA DE ADMINISTRACION

Se suplica a los señores administradores de correos se sirvan poner los sellos correspondientes a sus oficinas, a los periódicos devueltos a ésta, para la buena marcha del periódico.

ARTURO AUBERT,
Administrador.

Notas editoriales

Comentarios

«La campaña política—dice *La Información*—parece haber llegado a su período álgido.

«De muchos por ellos nos avisan de encuentros personales habidos entre elementos de los diversos partidos.»

En Santa Ana, hubo una colisión que pudo tener mayores consecuencias, y aquí, en la misma ciudad, es de temerse un conflicto. ¿A qué se debe esto?

La Información lo achaca al desenfreno de las masas, y dice en un lenguaje despectivo y mordaz:

«El viernes fué la policía de San José la víctima de la malacrianza de ese mal aconsejado populacho que, iracundo y soberbio, injurió a los agentes de la autoridad.»

Sepa *La Información* que no sólo del comercio y de la banca vive, sino también de ese populacho malcriado, iracundo y soberbio, cuyo concurso ayer solicitó para una protesta patriótica.

El que escribió ese párrafo, sin duda se juzga un encopetado señor, a quien el olor de la plebe le produce náuseas.

Pero aquí, señor mío, no vivimos en Windsor ni en Versalles, y todos somos iguales.

Dicho esto de paso, volvemos al motivo principal de esta nota: ¿Qué es lo que solivianta los ánimos?

La prensa inculca, escrita por apaches y no por personas ilustradas, que vuelea, no su cornucopia de flores, sino su tonel de inmundicias sobre las cabezas más respetables.

Las hojas sueltas anónimas, escritas con plumas de cuervo empapadas de cieno y de hiel.

Y los discursos desenfrenados, en donde abundan los conceptos más groseros y las calumnias más monstruosas.

Esa campaña, ¿la hace el Partido Republicano, compuesto en su mayoría de ciudadanos probes y dignos?

No! Esa campaña difamatoria parte del Olimpo, de los cultísimos dioses que así se enfangan y así desdoran este solemne momento de nuestra democracia.

Una pica en Flandes

El diputado Peralta, mal aconsejado por ese Olimpo iracundo y soberbio, insultó ayer al dignísimo señor Presidente del Congreso, Lic. don Máximo Fernández, en el augusto recinto de las leyes.

Dijo Peralta que don Máximo, para su campaña, recibía dinero de compañías extranjeras, y con ello creyó poner una pica en Flandes.

Muy por debajo se quedó Peralta, pues en una hoja anónima, intitulada «Los Treinta Dineros de Judas», se dice que don Máximo está vendiendo a Costa Rica y que es el oro de Bryan el que se gasta actualmente en la campaña.

Lo que pasma es la frescura con que se dicen estas cosas.

Si un candidato tiene negocios oscuros en el exterior, algún rastro debe de dejar en pos de sí por donde se le descubran las patas a la sota. Y los que sostienen sin pudor alguno semejantes patañas, no presentan ni la más pequeña prueba, ¡qué digo! ni el más leve indicio por donde el público pueda colegir la verdad de sus asertos.

Luego, se asombran de que las barras se pongan candentes y desapruében energicamente a los que ayer no más militaron en las filas del fernandismo, y se separaron de él, los unos porque no habían visto satisfechas sus ambiciones, y los otros, por despecho a causa de que don Máximo no había apadrinado sus malos actos.

El señor Durán por su parte, se ha dejado arrastrar de esa onda de calumnias y de insultos, y a su vez ha clavado la pica de su saña en el escudo de don Máximo, acusándolo de connivencia con los imperialistas del Norte y con la compañía frutera.

¡Y luego se maravillan de que la gente del pueblo, envenenada y revuelta por tanta infamia, se acuchille en los campos!

Si el Partido Republicano siguiera idéntica política, ¡cuánta podredumbre saldría a la superficie!

Sabríamos entonces cómo se han improvisado, con menoscabo de la hacienda pública, muchos fortunones, y cómo las monedas de Judas andan en los bolsillos de más de uno de esos que gritan cuando debieran callar.

Pero nuestra misión es más alta. Nos repugna combatir como tops en las entinas, y por eso preferimos «sellar nuestros labios.»

Parcialidad manifiesta

A la sombra de su tan cacareada neutralidad, *La Información* ataca en su edición de la mañana de hoy al Jefe del Partido Republicano.

Cada vez que se le tilda de duranista o antifernandista, el colega de la vecindad del Variedades se sulfura y grita que no es cierto; que él es imparcial en la contienda, que no le importa que triunfe Máximo, Rafael o Carlos, y que únicamente le interesa servir al público, etc.

El que lea los «Comentarios» de *Critión* en el número de hoy, podrá decir si el referido periódico es en efecto neutral.

¿A qué esos fingimientos y tapajos? Nadie le exige a *La Información* que sea fernandista. ¡Que sea duranista o civilista, en buena hora; que esgrima su acero contra nuestro Partido, que nos combata, en fin; pero de frente, cara a cara, como litchan los verdaderos paladines!

El *Noticiero* en estos momentos, a pesar de que está dirigido por dos reconocidos duranistas, se manifiesta más imparcial que *La Información*.

Esto sea dicho en honor de la verdad.

Una carta «abierta»

que más convendría «cerrada»

Don Gerardo Matamoros, «el jefe de la clase obrera josefina», como dice por allí algún periódico, endereza una «carta abierta» al señor Presidente, que mejor se la hubiera enviado cerrada.

Don Gerardo se toma las cosas tan a lo serio, que pide que se monte una fábrica de cápsulas que nos asegure abundancia de parque durante el bloqueo que ya él mismo ha decretado sobre nuestras costas.

Luego aconseja que, «mientras se conjura el peligro», no haya elecciones y don Ricardo continúe ejerciendo «provisionalmente» la Presidencia.

«A este ideal patriótico—dice con una tranquilidad que asusta—se opone únicamente la ley;—y añade con una ingenuidad encantadora—: una ley escrita que ya muchas veces se ha violado sin un motivo tan justo como el presente.»

Más tarde se olvida de esta proposición, y le dice a don Ricardo—¡térnganse ustedes, no se vayan a caer de espaldas!—:

«Si su exceso de vanidad (tal como sueña) le dificulta resolverse a tomar ese camino, por lo menos interponga sus buenos oficios para que los tres partidos se fusionen con un candidato nuevo común.»

¡Tableau!

¡Vaya con don Gerardo, y qué cosas se inventa para quitarle a don Máximo la ya segura Presidencia y hurtar el golpe de la aplaudadora republicana que ya viene nivelando olímpicos!

Con yankees o sin yankees, amigo don Gerardo, se efectuarán las elecciones; pues aún en medio de la guerra no dejaremos de cumplir con nuestros deberes, y aunque sea sobre un nuevo terremoto don Ricardo entregará el mando al elegido de los pueblos. El que se haya violado por ustedes la ley, no quiere decir que el actual mandatario, respetuoso a los dictados de la misma, la viole en su provecho o en el de ese «nuevo candidato» que... sin duda será don Ascensión!

URSUS

DISCURSO

pronunciado por don Alberto Ugalde, en Alajuela la noche del 26 de julio de 1913

Costarricenses:

Honroso es para mí el presentarme ante vosotros como humilde soldado de la causa republicana, no sin dar mis expresivas gracias a los dignos jefes que integran la Directiva del Partido Republicano en esta ciudad, por ser mi persona desconocida en las lides políticas y estar alejado desde las diferentes actividades que le dan al hombre un carácter más o menos público.

Se bien el poder suggestivo que tiene la palabra, aun para casi toda categoría de público, cuando ésta exprese oralmente. Pero ajenos motivos a mi voluntad, impidenme hacerlo así. Sé a la vez que vosotros, amantes de lo verídico antes que todo, omitís la forma y buscáis el fondo. Y poseído de esta innegable verdad, que sé que os caracteriza, es que siento satisfacción, señores, en saludaros como republicanos democráticos: en estos momentos trascendentalmente históricos para Costa Rica, y en que nosotros, fraternalmente unidos por imperioso deber cívico, en torno de nuestra insignia azul, que es, no obstante el empuje de la iniqua, la injuria y hasta la calumnia, armas vedadas en buena lid, pero con las que nuestros contrarios han herido nos siempre que han podido, la más simbólica y majestuosa, porque hasta parece un girón quitado a ese manto de dominancia de Cielo, como emblema de que nuestras miradas sota a lo alto, y con la que orlamos gallarda, humilde, pero siempre noblemente a la causa del patriotismo y de la diosa Democracia que tiene su santuario en el corazón de cada republicano.

Soy doctrinario antes que todo, señores. Si estuviere entre los americanos del Norte, sería democrata. Si viviese en España sería republicano español. Y si estuviere en Rusia, entre aquellas gentes de aspecto sombrío y misterioso, como las nieblas que cubren el Norte europeo, mi sentimiento palpitaría al unísono con aquel proletariado hostigado por el hambre de pan y Justicia, y a quien el Conde de Tolstoy supo cantar admirablemente.

Republicanos... levantemos sin la insolencia de los poderosos mediocres, nuestra voz y nuestro pensamiento sobre esos banderines rojo y verde, que responden al nombre de civilismo y duranismo.

Civilismo dije? ¡Pero es que hasta el nombre es falso! Si buscamos en el Diccionario más común la palabra civil, hallaremos que significa precisamente lo contrario a lo militar.

Y llamarse así un partido que nació y formóse en los cuarteles, entre las bayonetas y el plomo homicida que después había de herir el pecho de los ciudadanos costarricenses? ¡No señores, este es un absurdo político!

No es una bandera; es un banderín. No es un pedestal grandioso donde se rompan las ondas de aplausos, como salutación a un partido político.

Es simplemente carcomida base a semejanza de vulgares tiranías. De ahí que el Partido Civil desde su origen sea acreedor al anatema con que el sano criterio del patriotismo costarricense lo azota.

Desearía, señores, que como por arte mágico, y obedeciendo a un ideal más civilizado, pudiésemos tender un velo sobre los errores de nuestros hombres de estado, y que yo, el último costarricense, y aunque de pálida frase, no tuviese que pronunciar hecho pasado alguno, o nombre personal, que viniese como a empuñar la blanca bandera de paz que ha sido innata, y de alta valía, al pueblo costarricense.

Pero señores... el enlace de los acontecimientos, no lo permite. Lo pasado es una lección para el futuro.

Leyes sociológicas son éstas, de las cuales no podemos prescindir.

Cifonme al mejor molde moral, y prosigo.

¡Qué distinto, señores, el lema de las tres terceras partes de costarricenses que aunados por un ideal: la Democracia, en pos de un fin, cumplimiento a nuestras instituciones republicanas que prescriben la alterabilidad en el poder gubernamental, por la espontánea elección del pueblo; y que siempre amparados por la fuerza del Derecho y no por el derecho de la fuerza, responden delirantes de entusiasmo, al nombre de republicanos...!

Es por esto, señores, que el Partido Republicano como granítica roca, ha sabido mantenerse ante los embates de tiranías que han dispuesto de un lujoso cortejo de medios, aun los reprobados por la civilización moderna para hundir la ciudadanía digna en el polvo de la impotencia, y nulificar a veces la protesta ante la patria caída y escarnecida por la soldadesca brutal.

Es por esto, señores, que a voz alta, podemos proclamar que nuestra bandera republicana está orlada por levantados ideales que le han dado vida, y por altos principios que le han dado base de estabilidad.

Tenemos opuestamente, señores, al triunfo de nuestra causa, el partido político denominado Unión Nacional, y patrocinado por el doctor don Carlos Durán.

Como comprenderá el ilustrado público, para don Rafael Iglesias Castro, don Carlos Durán, como para toda persona, están prestos mis respetos; pero para los candidatos a la Presidencia de la República Iglesias y Durán, sí puedo y debo como costarricense exterior con mi débil palabra, alguna de mis convicciones sobre el problema político actual, en relación con dichos candidatos.

Y está mi débil palabra sobre el asunto. Yo la declino, mejor dicho ago la interpretación, en lo que pudiese tener de loable o bueno, porque meritoria no son bordes a los cuales intento llegar, del sentimiento republicano, de que están poseídos todos estos correligionarios humildes como yo, que son más corazón que pensamiento, y que su misma

modestia, en torno de la tribuna republicana, es una elocuencia tal patriótica y noble, como las más vibrantes frases que el orador republicano sabe dejar oír.

Unión Nacional dije antes... Esto sí que está divertido, señores: estos caballeros duranistas juegan no solamente con el buen sentido, sino que parecen mofarse de la buena habla castellana. Este bautismo,—Unión Nacional,—es un paralelo de Civilismo, uno y otro nacieron mal; no tienen santo en el calendario cívico. No se les haya en el ajuanaque del patriotismo.

Unión Nacional significaría como ustedes así lo entienden, la Nación o mayoría de sus habitantes.

¿Y tendrá, la candidatura del Doctor Durán, definitivamente la tercera parte de los ciudadanos votantes?

¡Oh señores... hasta dónde llega la arrogancia del dinero!

Señores, no entraña para Costa Rica lisonjero porvenir, en mi humilde, pero sincero criterio, si el Doctor Durán asume el Gobierno. Su historia política es muy reducida, y está señalada por desaciertos gubernamentales. Factor en el ilustrado Gobierno de don Bernardo Soto, acusó un carácter imperialista, en el asunto de la Municipalidad de Cartago, que se opuso con justicia, a la centralización de sus fondos a la capital.

Pero hubo un traspaso político de mayor magnitud a mi juicio, dado por el Doctor Durán, al finalizar la Administración de don Bernardo Soto, de paso sea dicho, la más eminentemente progresista que ha tenido Costa Rica.

Como vosotros sabéis, el año 89 se disputaban dos bandos políticos, el Partido Constitucional Democrático y el Partido Liberal, el triunfo de sus respectivos candidatos, el Licenciado don José J. Rodríguez y el Licenciado don Ascensión Esquivel.

El Doctor Durán era de los afiliados en primera línea, al partido que luchaba por el triunfo del señor Esquivel. Por supuesto, el Ascensión Esquivel del 89, no era el Ascensión Esquivel de la Transacción.

Y el Doctor Durán participe en el noble Gobierno de don Bernardo Soto, solidificándose aún más con éste al aceptar buenamente la candidatura del señor Esquivel, la que tenía la simpatía del señor Soto; lo vemos señores en la memorable noche del 7 de noviembre del referido año en que ocurrió el levantamiento del partido político contrario al señor Esquivel alejarse de las filas de éste, cambiar de bandera, señores, y esto en los momentos críticos, en que era alto y cumplido deber, el acompañar al jefe, al amigo, al correligionario, a la victoria o a la derrota!

Señores, que un ser anónimo hubiese efectuado tal cosa, no le damos atención.

Pero el Doctor don Carlos Durán, uno de nuestros hombres públicos, que precisamente estaba en el deber en aquel entonces de mirar el mañana, el hoy presente, como en efecto, actualmente es candidato por uno de los partidos militantes?... Señores... Yo únicamente limitome a decir, que el proceder del Doctor Durán, fué incorrecto.

Señores: quizá mi palabra tenga algún tinte de más fuerte contra el civilismo; — pero debo manifestar que abrigó la creencia de que el civilismo, no es un elemento caído. — Temo como costarricense, que de nuevo la tiranía vuelva, y nos tilda

maquiavélica y audazmente de revolucionarios, para presentarnos tal como es ella: profundo abismo, donde palidecen los más intensos rayos solares para no dejarnos ver su fondo.

Y como republicano y compatriota a la vez, señores, indico el escollo en que puede naufragar la nave de nuestro progreso y bienestar adquiridos, señalando hoy por hoy, al timonel que con los favorables vientos de una genuina democracia que le rodea, principios benefactores de administración política, que ya van tomando forma práctica en nuestra Cámara Legislativa, puede llevarnos a buen puerto. Ese timonel, señores es el Licdo. don Máximo Fernández.

Apóstol de las gentes humildes, ha mirado de frente, como roble que no se doblega ante los vendabales de las pasiones desatadas contra él, y sosteniendo con su brazo enhiesto, sobre el nivel de nuestras miserias políticas, el pendón azul para que no rodase confundido entre el lodo de las abyecciones dictatoriales, y desapareciese en el indiferentismo y perdidos ayes de una patria esclavizada, si no aniquilada.

Es así, señores, como el Partido Republicano ha marchado por un calvario de patriotismo no sin dejar enclavadas algunas cruces (símbolo de la verdad cristiana...) de abnegados soldados, de la causa del republicanismo, que en desigual combate de la fuerza contra el derecho, han caído noblemente en el campo de esta ya prolongada contienda, entre el republicanismo democrático, y la ambición y vanidad bajo diferentes formas.

A mi mente acude, señores, la veneranda memoria de Félix Arcadio Montero, —aquel patriota de espíritu levantado; aquel republicano convencido y mártir, a quien la inquina palaciega de Iglesias fue hostigando como él sabía hacerlo, hasta hacerlo caer, no quizá entre los zarzales de la rebeldía más o menos justificada, sino que cayó como debió caer un republicano de su talla, entre la protesta enérgica y valiente que osó lanzar a la faz de la tiranía.

Y aquel compañero del señor Iglesias el 89, republico práctico, democrata siempre, republicano en todo y sobre todo, como corolario, marchó camino al destierro, con el alma abatida quizá, por presentimiento de la suerte que pudiese tener Costa Rica. Y allá... muy lejos de aquí... en pleno mar... habló su tumba el gran patriota, entre las profundidades impregnadas de tinieblas del gran elemento, pero tumba grande, como grande era la causa que le llevó allí.

Aquí podemos decir como el poeta:

¡Oh...! morir en el mar... morir terrible y solemne...

Peró el Partido Republicano, si sabe donde están los restos de Félix Arcadio Montero. Sabe que la grandeza de su tumba, responde a la majestad de nuestra causa, y que el manto de azules aguas que les cubren, es así, como el pabellón republicano que en forma de sudario santifica el recuerdo de la patria y del Partido Republicano para quien es Félix Arcadio Montero, dejó de ser hombre, y convirtióse en apoteosis.

Que el murmullo de las olas al rodar sobre aquel fúnebre, sea como un lar sobre aqua, como una plegaria de la patria dolorida, como un himno con que el Partido Republicano le conmemora.

La Directiva Auxiliar de la Juventud Republicana

convoca a sus miembros a una reunión que se verificará mañana miércoles a las 7 p. m. en los salones de la Directiva Central. Se ruega encarecidamente la asistencia, por tratarse de asuntos de bastante importancia.

Alrededor del mundo

El Paso, 27.—Carlos Dixon, Inspector de Inmigración de Estados Unidos fué víctima de la ley de fuga en ciudad Juárez. Se encuentra enfermo en el hospital atravesado por una bala de soldados federales.

Washington, 27.—Todo el problema mejicano se ha complicado esta noche con las noticias del asesinato de Dixon, que ha irritado en extremo al Departamento de Estado. Bryan dijo, esto parece un caso muy serio.

Lima, 27.—Los hermanos Godoy Agentes Corredores en Lima que huyeron de la ciudad, hace cinco días después de haber puesto en circulación falso millón de dólares en billetes falsos, fueron capturados en Guayaquil; a bordo de una goleta chilena que se dirigía a Panamá. Mucho dinero fué recuperado.

Boston, 27.—Francisco Coodhue Vicepresidente del primer banco nacional regresó de Sud América y entrevistado dijo, que es necesario establecer bancos americanos en Argentina y Brasil, que Argentina progresa a pasos agigantados, que empreta y gasta dinero prodigamente. Que los negocios están llegando a una crisis, que hasta la vez los bancos han quebrado; que los europeos han invertido en el Brasil 750 millones y que los Estados Unidos ni un centavo. Que sólo la doctrina de Monroe impide la colonización alemana en Argentina.

La Haya, 27.—Los pacifistas holandeses están contentísimos porque Guillermina consintió en inaugurar el Palacio de la Paz. Desde la última

ma conferencia la Soberana ha cambiado de actitud, pues entonces se rehusó a colocar la primera piedra del edificio. El cambio favorable se debe probablemente a la actitud de los demás monarcas europeos.

Lisboa, 27.—Anoche el Primer Ministro, Alfonso Costa, escapó de ser asesinado. Un individuo con una daga saltó su automóvil, cerca de Santarem. Arrestado e identificado el asesino resultó ser Lunha Nevas, el anarquista brasileño.

Londres, 27.—El Rey y la Reina de España, llegaron aquí anoche, Visitaron al Rey y Reina de Inglaterra en el Palacio de Buckingham en la tarde se dirigieron en automóvil a Windsor y volvieron al Palacio Kengington, con la Princesa de Battenberg. Asistieron a una misa en Santiago, acompañados de los Príncipes Leopoldo y Maurice de Battemberg. El Rey llegó a Londres en un automóvil de dos asientos a las tres de la noche, encontrando una gran muchedumbre en la entrada principal del Hotel Ritz.

Copenhague, 17.—Un tren expreso descarriló anoche lleno de emigrados para los Estados Unidos. Entre los muertos figura un diputado.

Londres, 27.—Cuando pasó el automóvil hubo muchas aclamaciones y saludos en distintas lenguas. El Rey se abrió paso lo mejor que pudo entre la multitud de sus admiradores habiendo llegado hasta palmeares fuertemente la espalda lo que Alfonso recibió con muy buen humor y cuando subió las gradas, se volvió y saludó a la muchedumbre.

EN SANTA ANA han principiado a doblar por el duranismo que en estos momentos agoniza

A medida que la lucha política avanza, entra más el convencimiento, tanto a los republicanos, como a los civilistas y duranistas, de que el futuro Presidente de Costa Rica, será Máximo Fernández.

Los avances del Partido Republicano, lo mismo que las derrotas de los enemigos de estas nobles ideas salvadoras de la Patria, lo están demostrando claramente.

Desde el día en que a los duranistas se les ocurrió presentar su ridícula manifestación a caballo, por la imposibilidad en que se encuentran de hacerla a pie, puesto que se hubieran llevado chasco por todavía, desde ese día digo, vienen los pobreillos de fracasos en fracasos. Ese día, de triste recuerdo para ellos, pues no se habrán olvidado que en vez de encontrar todo verde como lo esperaban, lo vieron azul, los vemos tristes, desconcertados, sin valor; pero hay razón: es la primera vez que legalmente se ven batidos y vencidos por los pequeños, ante los ojos de ellos, pero los únicos capaces de hacer de este patético una nación grande por sus avances, por sus glorias, por su historia, por nombre.

Pasada esa derrota, proporcionada por ellos mismos, con sus hechos ya consignados en la historia, tratan de hacer otro esfuerzo, para levantar la cabeza y poder siquiera contemplar la marcha de los republicanos, y organizan aquella manifestación en la plaza pública; pero qué desengaño se llevaron los pobreillos: aquello era verdaderamente una vela de un niño: todos los que se llaman oradores, al subir a la tribuna, decían: somos pocos, somos pocos... y sin ánimo de continuar, se bajaban de la tribuna llevando a los pocos concurrentes el convencimiento de la inevitable derrota. Y cuenta persona sería, que estuvo un casi candidato por la reunión, y viendo la insignificante manifestación duranista, se acercó a uno de los principales alpegos, digo jefes,

de ese partido por la mitad, y le dijo: amigo, por qué se ponen ustedes en ridículo reuniéndose en plaza pública; luchen veinte años como los republicanos, y entonces podrán hacer una reunión tan hermosa como la que en estos momentos celebra ese partido de ideas en la plaza republicana. Aquello fué verdaderamente un golpe para el cadavérico partido, y cuentan que por poco se retiró el Dr. de la arena política, pero sus amigos...

Al siguiente viernes se proponen poner más hombres que los republicanos, también en plaza pública, y mevo reventón: también estaban solos... ¡Qué desesperación! ¡Qué tristeza! los asiste desde entonces!

Hacen otra intentona yéndose para Santa Ana, y se regresan en el acto más tristes que nunca. Al pobre Dr. le habían dicho que allí no había ferandismo, y se animó a hacer su paseo, encontrando sólo arcos triunfales azules, vivas Fernández, mucha gente que portaba la divisa de las libertades y de los progresos de la República, o sea aquella divisa que ostentó en su pecho el republicano convencido, don Ricardo Jiménez en la lucha pasada.

Fuó digna de aplauso la protesta hecha por la filarmónica cuando entró el Dr. Durán; cuentan que en el mayor orden, empezaron a ejecutar la Marcha Republicana, para demostrarle que Santa Ana acude sólo al llamamiento que hace el Partido Republicano a los buenos hijos de Costa Rica.

Cuentan también que cuando el señor Curú dió orden a su ayudante de que tocara las campanas, é, interpretando la fisonomía del momento, principió a doblar lentamente, tristemente, lo que trastornó la mente de los duranistas, quienes pretendían regresar en el acto.

Señores: el duranismo agoniza, y las campanas están tocando a muerto; preparémosnos para asistir a esos funerales.

Organización republicana

"¡Alto el tren!, parar no puede"

Soy el río caudaloso. En mi marcha impetuosa arroyo cuanto a mi paso se interpone. Es vano intento de quien pretenda interceptar mi curso.

Soy el huracán violento. En mi vuelo vertiginoso llevo en mis alas lejas, muy lejas, hasta las regiones ultra atmosféricas los miasmas emponzoñados que envenenan el ambiente.

Soy un Tren potentísimo. En mi marcha acelerada por campos y ciudades, mis pitazos formidables despiertan a las almas altagaradas, y aplasto a cuantos intenten poner piedras al paso de mis ruedas.

Soy el Sembrador constante. Las estaciones todas son propicias a mi labor; y siewbro la semilla fecunda en la conciencia de los pueblos.

Soy el Patriotismo

Soy la Conciencia Nacional

Soy el Partido Republicano de Costa Rica.

¿Qué?; aún dudáis de mi poder? Pues oid la voz de los pueblos.

RAMIRO RAMÍREZ

Directiva de Sn. Juan de Dios de Desamparados

- Presidentes Honorarios**
- Don Rafael Corrales Rojas
 - Don José Jiménez Mora
 - Don Narciso Jiménez Rivera
 - Don Cayetano Mora Gamba
 - Don Vicente Rivera Cascante
 - Don Juan García Calderón
 - Don Malaquías Jiménez Castro
 - Don Félix Jiménez Rivera
 - Don Rafael M^a Corrales Masís
 - Don Procopio Abarca Corrales
 - Don Francisco Corrales Masís
 - Don Agustín Jiménez Rivera
- Presidente Efectivo**
- Don Ismael Jiménez Castro
- Vicepresidentes**
- Don Ignacio Monge Barbosa
 - Don Guido Morales Abarca
 - Don Miguel Mora Fallas
 - Don Gil Mora U. ap.
- Secretarios**
- Don Dolores Chacón Zúñiga
 - Don Amado Jiménez Castro
 - Don Baldomero Valverde Fallas
- Prosecretarios**
- Don José María Mora Fallas
 - Don Isaac Jiménez Castro
 - Don Rubén Díaz Fallas
- Tesorero**
- Don Pedro Cambreno Rojas

Directiva de San Rafael de Desamparados

- Los infrascritos, ciudadanos costarricenses miembros del Partido Republicano de Costa Rica apoyamos con entusiasmo la candidatura del Lic. don Máximo Fernández y nos constituimos en Directiva a los veintidós días del mes de junio de mil novecientos trece, de la manera siguiente:
- Presidentes Honorarios**
- Don Manuel Esteban Jiménez
 - Don Anselmo Segura
 - Don Rogelio Porras P.
 - Don Miguel Cerdas
 - Don Eustaquio Morales
 - Don Rosario Mora
 - Don Román Mora
 - Don Leopoldo Retana
 - Don Baltazar Abarca
 - Don Daniel Mora
 - Don Ignacio Castro
- Presidentes Efectivos**
- Don Emeterio Jiménez
 - Don José Ernesto Bonilla
 - Don Benjamín Jiménez
- Vicepresidentes**
- Don Zenón Fallas
 - Don Elías Jiménez
 - Don Juan Jiménez Valverde
 - Don Juan Jiménez Castro
 - Don Agustín Retana
 - Don Rosa Retana
 - Don Santiago Fallas
 - Don Osbaldo Valverde
 - Don Higinio Mesén
- Secretarios**
- Don José Retana
 - Don Pedro Retana
 - Don Andrés Morales
- Prosecretarios**
- Don Jesús Monge
 - Don Luis Astúa
 - Don Primo Calderón
 - Don Maximino Guerrero
 - Don Francisco Mora
 - Don Rafael Valverde
 - Don Hipólito Mora
 - Don José Abarca S.
 - Don Miguel Ulloa
 - Don Rudesindo Calderón
- Tesorero**
- Don Juan Mora Retana
- Jefes de Propaganda**
- Don Juan Morales Valverde
 - Don Otoniel Astúa Castro
- Vocales**
- Don Abel Mora Retana
 - Don Joaquín Mora Retana
 - Don Luis Jiménez C.
 - Don Esteban Jiménez C.
 - Don Pablo Monge C.
 - Don Rubén Astúa
 - Don Eliseo Mora
 - Don Rafael Sánchez

Hecho indigno de San Miguel de Santo Domingo

Hace como un mes, el duranista Carlos Julio Gutiérrez, le atribuyó a mi amigo y copartidario don Román F. Córdoba un hecho que a estas horas no podrá ejecutar ni el hombre más desprestigiado políticamente.

La época de ventas políticas ha desaparecido para siempre con el voto directo y solo cada persona de esas que se venden, puede ocuparse del tema de ventas, porque ellos, los duranistas, con pocas excepciones, han estado al mejor postor.

Las personas juiciosas no le han dado mérito a la calumniosa especie del tal Soto, por otra, ya por ignorancia, ya por mala fe basada en resentimientos o mala voluntad al señor Román Córdoba, han pretendido molestarle con divulgar la necesidad que motiva esta manifestación.

El Carlos Soto aludido, que entrará a ejercer el derecho del sufragio en pro del «Círculo de la Argolla», no es quien puede en ningún terreno echar sombras en la reputación política de Córdoba y si lo ha hecho por insinuación de alguien, lo exito a que aclare la cuestión para que evite las consecuencias de su atrevimiento.

Lo compadezco y por eso quiero mediar antes de que reciba el castigo que merece por forjar calumnias tan sin gracia.

Con adeptos como usted, el Doctor llegará muy pronto a acabar con las pocas simpatías que pueda tener de buena fe.

Manuel Chacón V.

¡Filatelistas!

Todo el que desee hacer relaciones con casas extranjeras para la venta de sellos de correos usados, o quiera venderlos, los pago a \$ 2.00 el mil. Entendese con

Abel Matías Porras
(En Turrialba)

TELEGRAMA DE PUNTARENAS

Julio 38.

Espléndida la reunión republicana de anoche; oradores licenciados Juan Manuel Rodríguez, Adán Saborio y Darío Estrada estuvieron muy felices, siendo frenéticamente aplaudidos por toda la muchedumbre que invadió el amplio salón del club republicano. Enemigos a las puertas y en la calle aprovechándose de la oscuridad, no había luz eléctrica, fraguaron un plan de ataque contra Estrada que lo frustramos con motivo de aviso oportuno que dieron mujeres republicanas que oyeron la combinación. Darío abandonó el salón una vez terminada la reunión seguido de valientes republicanos quienes estaban dispuestos a dar su merecido a los presuntos atacantes del amigo Estrada. El plan de agredir a Darío lo formaron duranistas y civilistas, pero tuvieron miedo de llevarlo a la práctica. Los habríamos convertido en añicos. Se cree que la agresión la sugirió un duranista rabioso que bufa cada vez que se encuentra con un republicano, y como a cada vuelta de esquina da de manos a boca con un azul, todos los días se pasa rabioso... Esta noche celebraremos segunda reunión.

Corresponsal

Habla un fiel republicano ¡MENTIS!

La calumnia y siempre la calumnia; armas viles de que hacen uso los cobardes. Ha circulado en ésta la noticia de haberme cambiado ó vendido al funesto partido civil de aquí, y como el soñismo y la diatriba son armas muy comunes en poder de nuestros enemigos políticos; y conociendo los fines insidiosos que pretenden alcanzar a mi contra, (aunque inútilmente) dicha noticia, conviene a mis intereses personales, y en honor a la verdad, hacer constar: que protesto indignado contra la cobarde aseveración de se me hace, salida del hediondo seno del civilismo de esta localidad; que soy, he sido y seré republicano de buena fé, no habiendo militado nunca en

- Don Eloy Soto
- Don Juan Avendaño
 - Don Otón Soto
 - Don Jesús Durán
 - Don Jesús Calderón
 - Don José Fallas
 - Don Dámaso Rojas
 - Don Marcos Astúa
 - Don José Calderón Sánchez
 - Don Francisco Sánchez
 - Don Rafael Calderón Sánchez
 - Don Santos Calderón
 - Don José Angel Calderón
 - Don José Jiménez Retana
 - Don Florentino Sandí
 - Don Otoniel Cascante
 - Don Juan Bautista Valverde
 - Don Rogelio Porras Chacón
 - Don Manuel Jiménez Cerdas
 - Don Juan Amador
 - Don Osbaldo Zúñiga
 - Don Rubén Díaz Mora
 - Don Leocadio Flores Rivera
 - Don Basilio Díaz Mora
 - Don Pánfilo Rivera
 - Don Florencio Mora
 - Don Fideiño Fallas
 - Don Salomón Valverde
 - Don Zacarías Mora
 - Don Juan Gamba Garita
 - Don José María Monge

Quédannos además, veintidós republicanos quienes no aparecen en la Directiva porque así nos lo han solicitado.

Directiva provisional del caserío de Santa Cruz de San Isidro de Heredia

- Presidentes Honorarios**
- Don Braulio Vindas
 - Don Mercedes Palma
 - Don José Villalobos Ch.
 - Don Antonio Arce
- Presidentes Efectivos**
- Don Domingo Villalobos C.
 - Don Tito Vargas
 - Don Sixto Villalobos C.
- Secretario**
- Don Domingo González
- Prosecretario**
- Don Ramón Arce
- Tesorero**
- Don Joaquín Villalobos C.
- Vocales**
- Don Manuel González
 - Don Manuel Villalobos
 - Don Avelino Fonseca
 - Don Julio Fonseca
 - Don José María González
 - Don Alfonso González
 - Don Juvenal Vindas
 - Don Carlos Vindas
 - Don Capertino González
 - Don Vital de Jesús Benavides
 - Don Martín Vargas
 - Don Jesús Villalobos R.
 - Don Rubén Villalobos R.

Crónica Parlamentaria Sesión de ayer

Declaraciones de don Máximo Fernández sobre el Protectorado Yankee

Presidió el Lic. don Máximo Fernández.

Pupo.—Con respecto a la amenaza yankee que los cables nos transmiten, mociona para que la Cámara de Representantes declare que rechaza energicamente toda intervención o protectorado extranjero que llegara a menguar la soberanía y la verdad de nuestras libertades.

Don Máximo.—Está de acuerdo con lo propuesto por el señor Pupo, manifestando la siguiente declaración: «Días hace que viene desarrollándose la política imperialista del Gobierno de los Estados Unidos que tan graves alarmas está produciendo en estos países.

Ante la insinuación de que Costa Rica pudiera en forma alguna aceptar un protectorado extraño que menoscabara su soberanía, debemos protestar con toda la energía que el caso nos impone, y cumplir honrosamente con nuestro deber como representantes de la nación.

Aceptar un protectorado sería dejarnos poner sobre nuestras cabezas una losa fúnebre que nos sepultaría para siempre en nuestra condición de hombres libres y que proscibiríamos de una vez el nombre de nuestra patria del rol de las naciones soberanas.

Santos.—Aclara que con ese objeto en sesión anterior mocionó para que el Secretario de Relaciones Exteriores transmitiera al Congreso las noticias que hubiere y sin embargo esa mocion atinada fué rechazada.

Jiménez.—Explica que una vez se tuvo noticia por cable, que el Gobierno de los Estados Unidos manifiesta que no ha habido tal intención de atentar contra nuestra soberanía, no hay por qué levantar una alarma general.

Pupo.—Expone que ignoraba el cable que la Secretaría dió a conocer y retira su mocion por considerarla ya sin fundamento dada la explicación del señor Jiménez con referencia al último cable recibido de nuestro Ministro.

Debatos sobre la Ley de Elecciones

El Diputado Peralta promueve un escándalo en el seno de la Cámara

Se puso en discusión los artículos 19, 29 y 39; después de algunas observaciones sostenidas por los diputados, González Rucavado, Calderón, Muñoz, Aguilar Barquero y Calvo.

Al discutirse el artículo 49, el diputado Vargas Calvo manifiesta ser partidario del voto secreto por considerarlo beneficioso para garantizar el sufragio.

Aguilar B.—Pide se haga constar en el acta su opinión por el voto público, como lo tuvo el año pasado.

Gutiérrez.—Está por el voto público por considerarlo más franco, de más valor y el más adecuado para nuestro pueblo.

Las víctimas de la tiranía

29 de julio de 1899-día de luto para Alajuela-y fecha triste para el Partido Republicano, que en él vivió cara uno de sus mártires acríbillado por las balas fraticidas de los sicarios del Poder.

Una circunstancia especialísima ha conmovido hoy todo mi sér. A mi oficina llegó a enseñarme una humilde corona de flores blancas y azules que llevaba para adornar una tumba solitaria, una anciana venerable con el rostro más desfigurado por las huellas del dolor que por el tiempo. Con los ojos húmedos y tristes aquella mujer me contó su devoción de todos los años en esta fecha.

Y llorando me suplicó hiciera una energética aclaración respecto a rumores injuriosos que vienen sobre ella, por cuanto la circunstancia de vivir en una casa en calidad de arriada, le impide poner en ella la leyenda simbólica de la libertad costarricense: el «Viva Fernández!» que semeja la protesta de los pueblos contra las arbitrariedades del poder y la desaparición de las tiranías y los gobiernos oligárquicos. Porque no ponga el «viva» a ese señor que era el jefe del Partido Republicano cuantos esbirros del tirano Iglesias cebaron su ferocidad, en la existencia de mi pobre hijo Aristóteles Mena, se atreven a decir que yo soy civilista, como que si la herida que abrieron en mi corazón aquella tarde oscura y triste, de hoy hace 14 años, pudiera cicatrizarse nunca. Que yo siga al que dejó impunes a los asesinos y quizá aplaudió su proceder. Eso es una infamia. Hoy hace catorce años que aquella banda de foragidos, al sólo rumor de que mi hijo había venido, se echó sobre las calles de Alajuela, ebria de servilismo y hambrienta de ferocidad y después de mil aparatosas vueltas y revueltas humearon la huella de mi hijo y al ver un bulto que supusie-

Briceño.—Quiere el voto mixto.

Peralta.—El voto secreto es el que salva al ciudadano de toda presión, y se impide la corrupción de los votantes por medio del dinero que los partidos políticos emplean en esta campaña electoral.

A causa de cierto movimiento de las barras, el señor Peralta, enardecido e inconveniente como siempre traspasó los límites de la diplomacia (calidad de que carece), y se desata furiosamente en un debate político contra el Partido Republicano, sosteniendo ruda y descaradamente que el Partido Republicano había ido a buscar dinero a elementos extraños y traspasando la frontera del país.

Aludió grosera y cínicamente con una irrespetuosidad hacia el lugar que ocupa en la Cámara; que Mr. Keith estaba suministrando grandes cantidades que el Partido desparaba a manos llenas comprando votos por todo el país, todo lo contrario al Partido Duranista al cual dice pertenece.

(Escándalo mayúsculo en todas las barras contra las groseras calumnias de todo un señor representante.)

Con un gesto repulsivo y como si estuviera en el paroxismo de la demencia, el señor Peralta se desvia del asunto a que debía sujetarse y pide al Partido Republicano muestre sus cuentas para que el país sepa de dónde proceden los dineros que se gastan en su propaganda.

(Se repiten los silbidos contra esa asquerosa argumentación.)

Don Máximo.—Recomiendo, ruego y suplico al Diputado Peralta que sea más comedido en sus discursos y que respete algo más que lo ha hecho hasta aquí su investidura de diputado.

Me ha herido como costarricense, y me ha ofendido como a hombre honrado.

Sus palabras lanzadas en estos momentos debe dejarlas para una plaza pública o para escribir las en un pasquín, mas no es este el lugar de verterlas, y si lo ha hecho fué abusando de tener el uso de la palabra.

Aun cuando estoy muy acostumbrado a estos ataques y a otros más mordaces, que constantemente me lanzan mis enemigos, no me violento, pero sí, para lo sucesivo, quiero, y exijo que se respete el lugar en que estamos, y le advierto que en forma igual no le permitiré que hable más al señor Peralta.

Esa atrevida y audaz especie lanzada respecto a socorros de dinero para nuestro Partido, es del todo gratuita, y sabe Dios las angustias que estamos cruzando para sostener los más precisos gastos de esta lucha electoral.

Los amigos que tengo bien cerca de mí, saben los enormes sacrificios que venimos realizando para sostener la campaña, no con lujos, ni ostentación porque los republicanos nunca necesitamos de ello, puesto que trabaja la mayor parte de las veces por patriotismo, con abnegada fe.

BILLOQUET

Ecos del bochinche en Santa Ana

En «La Prensa Libre» de anoche aparece un suelto guasón, escrito tal vez por un ídem, el cual refiere que la «batalla» librada entre republicanos y verdes, en los alrededores de Santa Ana, el sábado último duró hora y media. ¡Qué horror, hora y media de combate reñido! Probablemente se les ha olvidado publicar la lista de muertos, heridos, contusos, mancos, rencos, etc. y también el origen de esta terrible batalla, la cual en realidad no fué más que una lucha de unos minutos, provocada por algunos Jefes de la Liga Pacaqueña, que llenos de rabia y de licor quisieron con insolentes manifestaciones violentas, impedir a los republicanos seguir la marcha que llevaban con dirección a esta capital.

El origen de la «gran batalla» de hora y media justa y con reloj en mano, todo el mundo la conoce. Unos verdes ebrios, que provocaron, y fueron puestos en orden como se lo merecían, así, como están dispuestos todos los republicanos a hacerlos entrar en razón cada vez que el caso o las circunstancias lo requieran, en defensa de su libertad y sus derechos de ciudadanos.

IMPRENTA ALSINA, SAN JOSE

TRIUNFOS REPUBLICANOS

Protesta

Los infrascriptos, convencidos de la excelencia del Partido Republicano y de las altas prendas que adornan a su Jefe el Licdo. don Máximo Fernández, protestamos de la adhesión que habíamos dado por el Partido Unión Nacional, y nos adherimos al Republicano, ofreciendo trabajar para que el señor Fernández ocupe la Presidencia, para bien de Costa Rica. Las Máquinas de Desamparados, 20 de julio de 1913.—A ruego de los señores José, Juan, Julián y Pastor Fernández que no saben firmar,

Dolores Fonseca Q.
Manuel Quesada, Pedro D. Arias.

Adhesión

Nosotros, los infrascriptos, que hemos sido abstencionistas hasta hoy en la actual contienda política, hecha la comparación entre los señores candidatos de los Partidos Republicanos, Civilista y Duranista, nos resolvemos gustosa, definitiva y patrióticamente en favor de la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández, quien por sus virtudes privadas y públicas, como caballero y como amigo del pueblo, es quien merece las simpatías del pueblo costarricense.—Copalchi de Cartago, 20 de julio de 1913.

Pablo Zúñiga, Onorio Segura, Matías Ortega, Rosendo Carvajal, Jacinto Carvajal.

Adhesiones

Nosotros los abajo firmados, mayores de edad y ciudadanos costarricenses en el ejercicio de nuestros derechos políticos, declaramos: Que habíamos hasta la fecha guardado completa neutralidad en la contienda política, pero que estando ya al tanto de las miras de los tres bandos que se disputan la supremacía, y convencidos de que el Partido Republicano es el que de los tres abraja mejores deseos para la Patria, por ser ese el verdadero Partido amigo del pueblo y de sus libertades, cuyo candidato es el digno, honrado y valeroso ciudadano Licenciado don Máximo Fernández que dará garantías al país y a la clase trabajadora; resolvemos por lo tanto afiliarnos a ese gran Partido y juramos dar nuestro voto por el Licdo. don Máximo Fernández que es nuestro amigo y autorizamos a don Rafael Mora R. para que firme a nuestro ruego.

Sixto Cerdas Fallas, Ruperto Cordero R., Samuel Ureña V., Manuel Cerdas F., Antonio Badilla A., Félix Ureña Q.

Testigos: Abel Fonseca, Pablo Hidalgo M.
Quebradas del Manzano, cantón de Desamparados, julio de 1913.

Protesta

Protesto de la firma que dí por el Partido Civil, y me adhiero al gran Partido Republicano que postula como Candidato a la Presidencia de la República al egregio Lic. don Máximo Fernández.

A ruego de Ignacio Coto Ramírez que no sabe firmar,

Alberto Echavarría R.

Testigos: Juan Ramírez R., Emilio Hidalgo.

San Joaquín, julio 24.

Protesta

Yo Valentín Gómez, hago constar que protesto de la firma que dí por el partido duranista por haber sido engañado por un señor Castro y me adhiero al gran Partido Republicano que proclama al distinguido hombre público don Máximo Fernández por ser el único que puede dar garantías al pueblo costarricense:

Valentín Gómez

Testigos: E. Bolaños, Faustino Mena C.

Protesta

Yo Jesús Guevara hago constar que protesto enérgicamente de la firma que dí por el partido duranista por haber sido engañado, y me adhiero con fe y de todo corazón al gran Partido Republicano que proclama la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández en el período constitucional de 1914 a 1918.—Rogado del señor Jesús Guevara Fletes que no sabe firmar.

Horacio Gómez

Testigos: Faustino Mena C., Aurelio Rivas.

Protesta

Protesto enérgicamente de la firma que dí por el Partido duranista, por no estar de acuerdo con ese bando y me adhiero de todo corazón al gran Partido Republicano que proclama la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández en el período constitucional de 1914 a 1918, por ser el único que puede dar garantías al pueblo costarricense.—Rogado de Braulio Abarca Baidano que dijo no saber firmar, lo hace

Faustino Mena C.

Testigo: Horacio Gómez

Protesta

Yo Juan Rafael Sánchez de único apellido y vecino de Puntarenas, protesto enérgicamente, y de todo corazón del Partido Unión Nacional, y me adhiero al gran Partido Republicano que proclama la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández en el período constitucional de 1914 a 1918 y para mayor entusiasmo, nacido de mi corazón este ¡viva Fernández!

Juan Rafael Sánchez.

Testigos: Gustavo Pérez, Diego Galagarza.

Protesta

Protesto del Partido Civil por no gustarme y convencido de que el Partido Republicano lleva las ambiciones del pueblo me adhiero a él, de corazón y protesto de la firma que

dí.—Puntarenas, julio 20.—A ruego de Jesús Náter Cajina que no sabe firmar,

Juan Delgado

Testigos: Alfonso Pérez Calvo, Carlos Monge M.

Adhesiones del caserío Gongolona, Mina Boston

Don Bernabé Sandoval
» Luis Herrera Castiblanco
» Gregorio Ruiz
» Rafael Rodríguez Aguilar
» Pedro Alvarado
» Rosendo Damhey Chávez
» Bernabé Soto Pérez
» Miguel Angel Solís
La Sierra, julio 23.

Adhesiones

Miguel Castro Guerrero
Casimiro López Ulloa
Celso Sciliciano
Juan Cerdas
Miguel Rojas
José Fernández
Juan Fernández
Julián Fernández
Pastor Fernández
Juan D. Padilla
Emiliano Castro
Luis Ureña
Las Máquinas del cantón de Desamparados, julio 25 de 1913.

¿Hasta cuándo?

Hasta cuándo dejarán los duranistas de publicar sus apariencias de grandes directivas? En la Unión Nacional del 19 del presente se publicó la del Llano Grande de Cartago, con cincuenta miembros, ni uno más ni uno menos.

Vamos a hacer el análisis de la tal Directiva, para que el público se convenza de cómo se ilusionan o ilusionan al candidato los señores duranistas.

Domingo Calvo su primer Presidente Honorario, es republicano, y su protesta se publica en la presente edición de este diario; Macedonio Martín y Mercedes Peralta, Presidentes Honorarios, desconocidos en el lugar; Juan Quiros, otro Presidente Honorario, Pedro Leitón, José Calvo, Cecilio Chacón, Francisco Solano, Abelino Guzmán, Ismael, Francisco e Ignacio Guzmán, Malaquías Chacón, Francisco Sanabria, Celso Chacón, Gorgonio Zúñiga, puestos sin su consentimiento y el último, menor de edad; Rogelio Barquero, repetido, y republicano; Patricio Quesada, republicano; Antonio Quiros, Jesús y Marcial Ruiz, de otros vecindarios; Gabriel Rivera y Juan Fernández, civilistas; Lino Leitón, menor de edad.

Ahora bien; quien de cincuenta, quita veinticinco ¿con cuántos queda?

De los individuos incluidos sin autorización, unos quedarán neutrales hasta el tiempo de votar y otros han ofrecido afiliarse al Partido Republicano, por ser éste el único de sus simpatías.

Con que: 50—25.....? Pobrecito el Doctor ¡cómo lo engañan!

Llano Grande, 25 de julio de 1913.

Platería de París

Establecida al lado Este del Cuartel de Artillería
En esta casa se hacen los trabajos más finos de grabado en metálico, montaduras, medallones, etc. y toda obra artística en metales finos y piedras preciosas. Siempre habrá continua existencia de joyas y obras de arte.

AGRICULTURA Y JARDINERIA EN LAS ESCUELAS

Deseando favorecer y fomentar la enseñanza de la Agricultura y la Jardinería en los centros escolares de la República, y para secundar las elevadas miras de progreso en materia de instrucción Pública del actual Gobierno, he rebajado a la mitad el precio de toda clase de semillas y plantas, siempre que se pruebe que van destinados a la enseñanza en las escuelas o colegios. Consultas referentes a cultivos se harán gratuitamente en

EL INVERNADERO

ALFREDO ANDERSON
Profesor de Jardinería del Colegio Superior de Señoritas

¡Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos *La Africana*, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gremio».

Antonio Urbano Hno.

¡Lo mejor de Alajuela!

Centro de suscripciones, agencias y comisiones

Librería de C. Calvo Fernández y C^o

Sucursal de la Joyería VENUS de Heredia, Costa Rica. Grandes existencias en Librería, Papelería y Cigarrería. Depósito permanente de especies fiscales.

AGENCIA TIPOGRAFICA

Importación directa. Ventas por mayor y menudeo. Especialidad en facturas para Pulperías, Jefaturas Políticas, Municipalidades y Juntas de Educación, etc.

Teléfono número 8 Apartado número 28
Telégrafo: LIBRERIA

Se venden dos preciosas finquitas

situadas en San Rafael de Coronado: una de cuatro manzanas, cultivada de potrero y caña, muy a propósito para establecer en ella una casa para temporadas de verano; está a diez minutos de la iglesia de Coanado. La otra mide doce manzanas y media, y es un potrero excelente. El clima es magnífico y las dos tienen agua muy buena.

Entenderse con

Ricardo Coto Fernández

Basigó y Alvarado

ALMACEN DE GENEROS Y ABARROTES

Han recibido y venden a precios sin competencia, y exclusivamente por mayor, Arroz, Tabaco Virginia, Ganchoche, Zarazas americanas, Zéfiros, Casimires ingleses, Loza, Cristalería y otros artículos.

Unicos importadores del papel para cigarrillos marca SERRANO y del afamado betún para calzado CORDIN

AL ALMACEN ROMERO

acaba de llegar un surtido de Sedería, artículos de lujo y novedades para satisfacer a su numerosa clientela VISITE USTED ESTE ESTABLECIMIENTO RECIBIRA MUY AGRADABLES IMPRESIONES

SEMILLAS

Bajo garantía ofrecemos un buen surtido de Semilla de Hortaliza, que acabamos de recibir, con especialidad Cebollas Luisiana y otras clases

ALMACEN DE GRANOS
TOMAS FERNANDEZ & HERMANO

Relojería Suiza

ALCIDES CHAPATTE

Calle del Carmen, bajos del Hotel Internacional

Acaba de llegar un buen surtido de joyas, alhajas, relojes, principalmente en clases finas, para señoras, y de los de poco valor, etc. etc., escogidos en las mejores fábricas por su mismo dueño en su reciente viaje. El surtido es de lo más variado, desde los artículos más finos hasta los de poco valor, tales como objetos de plata para salón y mesa, barómetros, brújulas, anteojos, relojes de control para guarda, etc., todo de buena calidad y a precios módicos.

Véalo y júzguelo

La Empresa de Funerales de A. LANDERGREEN, 50 varas al Norte del Telégrafo, tiene el gusto de avisar al público que ya recibió el magnífico

CARRO FUNEBRE ESPECIAL

el que es digno de inspeccionarse por su precioso trabajo artístico y el que sin disputa es el mejor que ha llegado a Costa Rica.

Nuestra Empresa no escatima gastos para ofrecer al público lo más moderno y lo mejor en el ramo de Funeraria.

Rogamos tomar nota que nuestros precios han sido considerablemente rebajados en las cajas mortuorias y demás servicios de nuestro ramo.

NOTA IMPORTANTE:—Toda persona de la capital que compre en nuestra casa una caja desde Veinticinco colones, se le dará el servicio de un magnífico Coche Fúnebre de segunda, ABSOLUTAMENTE GRATIS.

Gran reducción de precios en las

MADERAS

Deseando reducir nuestra inmensa existencia de MADERAS que tenemos en nuestro DEPOSITO, hemos resuelto bajar los precios de tal modo que la competencia no será posible.

Cedro Pochote Tabloncillos de 5" de 1ª clase á C 0.95 cada uno 2ª y 3ª clase precios proporcionales.
Cedro Pochote Tablillas de 5" de 1ª clase á » 0.70 » » 2ª y 3ª » »
Reglas de 1x3, 4 varas buena madera . . . á » 0.25 » »
Alfajías de 2x4, 4 varas » . . . á » 0.75 » » de Llorón, Campana, María, Almendro, Cenizaro, etc.
Tablas de Madera Blanca Buena, acepilladas de 5/8" y 3/4" de grueso 0.07 cts. á 0.08 cts. la pulgada.
También Gigantones, Cadenillos, Viguetas y Tijeras de 4, 5, 6, 7, 8, 9 y 10 varas á precios sin Competencia.

Nuestro Surtido de Cornizas, Rodapie, Guarnición y Molduras en General es el más completo y variado siendo sus precios los más bajos en plaza.

En nuestro TALLER EL MAS GRANDE DE SAN JOSE, hacemos: Puertas, Ventanas, Escaleras y toda clase de Trabajos para Contrucciones Compare nuestro Precio y Calidad de Madera con cualquier otro Depósito

El Depósito de Maderas más grande y más antiguo de San José

ARTHUR WOLF, Gerente.

The Costa Rica Lumber, Farm and Contracting Co.
ASERRADERO DE CUESTA DE MORAS